



GRANDLYON  
communauté urbaine

**EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS  
DU CONSEIL DE COMMUNAUTE**

Séance du **12 janvier 2009**

Délibération n° 2009-0492

commission principale : **proximité et environnement**

commission (s) consultée (s) pour avis :

commune (s) :

objet : **Organisation des ateliers internationaux sur l'eau Water4Health - Participation financière de la Communauté urbaine - Autorisation de signer un avenant n° 1 à la convention**

service : **Direction générale - Direction de l'eau**

**Rapporteur : Monsieur Corazzol**

**Président : Monsieur Gérard Collomb**

Nombre de conseillers en exercice au jour de la séance : 155

Date de convocation du Conseil : 30 décembre 2008

Secrétaire élu : Monsieur Marc Augoyard

Compte-rendu affiché le : 13 janvier 2009

Présents : MM. Collomb, Bret, Darne J., Reppelin, Da Passano, Mme Elmalan, M. Buna, Mme Guillemot, MM. Charrier, Calvel, Mme Vullien, MM. Kimelfeld, Crimier, Philip, Mme Pédrini, M. Abadie, Mmes Besson, David M., MM. Barge, Passi, Brachet, Charles, Colin, Sécheresse, Barral, Mme Dognin-Sauze, M. Crédoz, Mme Gelas, MM. Claisse, Bouju, Vesco, Mme Frih, MM. Rivalta, Assi, Julien-Laferrière, Mme Ait-Maten, MM. Albrand, Appell, Ariagno, Augoyard, Auroy, Mmes Bab-Hamed, Bailly-Maitre, Bargoin, MM. Barret, Barthelémy, Mmes Baume, Benelkadi, M. Bernard B, Mmes Bocquet, Bonniel-Chalier, MM. Bousson, Braillard, Broliquier, Buffet, Chabert, Chabrier, Mmes Chevallier, Chevassus-Masia, MM. Cochet, Corazzol, Coste, Mme Dagonne, MM. Darne JC., David G., Desbos, Deschamps, Mme Dubos, MM. Dumas, Ferraro, Flaconnèche, Fleury, Forissier, Fournel, Galliano, Gentilini, Geourjon, Mme Ghemri, MM. Gignoux, Gillet, Giordano, Gléréan, Grivel, Guimet, Mme Hamdiken-Ledesert, MM. Havard, Huguet, Imbert Y, Imbert A, Jacquet, Joly, Justet, Kabalo, Le Bouhart, Lebuhotel, Lelièvre, Léonard, Lévêque, Mme Levy, MM. Llung, Longueval, Lyonnet, Meunier, Morales, Muet, Mme Pesson, M. Petit, Mme Pierron, MM. Pili, Pilon, Pillonel, Plazzi, Quiniou, Mme Revel, M. Roche, Mme Roger-Dalbert, MM. Rousseau, Rudigoz, Sangalli, Sturla, Suchet, Terracher, Terrot, Thévenot, Thivillier, Mme Tifra, MM. Touleron, Touraine, Turcas, Uhlrich, Vaté, Vergiat, Mme Vessiller, MM. Vial, Vincent, Vurpas.

Absents excusés : MM. Daclin (pouvoir à M. Kimelfeld), Desseigne (pouvoir à M. Imbert A), Mme Peytavin (pouvoir à M. Plazzi), MM. Blein (pouvoir à M. Sturla), Balme (pouvoir à M. Albrand), Coulon (pouvoir à M. Corazzol), Genin (pouvoir à M. Lévêque), Goux (pouvoir à Mme David M.), Lambert (pouvoir à M. Llung), Louis (pouvoir à Mme Dagonne), Millet (pouvoir à M. Thivillier), Mme Perrin-Gilbert (pouvoir à M. Lebuhotel), MM. Réale (pouvoir à M. Passi), Serres (pouvoir à M. Roche), Mmes Vallaud-Belkacem (pouvoir à M. Flaconnèche), Yéréman (pouvoir à M. Barthelémy).

Absents non excusés : MM. Arrue, Bernard R, Mme Palleja.

## **Séance publique du 12 janvier 2009**

### **Délibération n° 2009-0492**

commission principale : proximité et environnement

objet : **Organisation des ateliers internationaux sur l'eau Water4Health - Participation financière de la Communauté urbaine - Autorisation de signer un avenant n° 1 à la convention**

service : Direction générale - Direction de l'eau

#### **Le Conseil,**

Vu le rapport du 18 décembre 2008, par lequel monsieur le président expose ce qui suit :

Par délibération n° 2008-0196 en date du 8 juillet 2008, le Conseil a accepté le dossier relatif à l'organisation des ateliers internationaux sur l'eau Water4Health et décidé la participation financière de la Communauté urbaine à l'organisation de cette manifestation.

Celle-ci avait pour but d'organiser un atelier international sur l'eau à l'occasion du salon Pollutec 2008 (les 2 et 3 décembre 2008), préalablement au Forum mondial de l'eau 2009 (mars 2009 à Istanbul). Il s'agissait de rassembler 300 décideurs, à l'échelle internationale, représentant les acteurs clé de l'eau et de la santé afin de trouver des solutions pour une meilleure gestion urbaine de l'eau au regard des risques sanitaires. A partir de cette thématique, deux approches devaient être mises en valeur : l'innovation et les pratiques de différentes villes au niveau international.

Le budget prévisionnel de l'atelier s'établissait à 625 000 €.

Le Conseil a décidé, sur ces bases, une participation financière de la Communauté urbaine à hauteur de 150 000 € et autorisé monsieur le président à signer avec la Fondation Bullukian, organisatrice du Water4Health, une convention pour l'organisation et le financement de l'opération.

Le bilan de l'atelier est positif par rapport aux objectifs initiaux :

#### Les chiffres-clé

- 450 inscrits,
- 303 badges délivrés à l'entrée,
- bourse technologique : 175 rendez-vous fixés, 160 rendez-vous effectués, 80 technologies présentées,
- pays représentés à l'atelier : Chine, Singapour, Inde, Israël, République Tchèque, Algérie, Maroc, Finlande, Liban, Etats-Unis, Allemagne, France, etc. Au total, plus de 15 pays étaient représentés, ce qui est très positif pour une 1<sup>ère</sup> édition.

Les participants à l'atelier étaient des décideurs, pour la plupart internationaux, représentant les 3 publics visés : industriels, scientifiques et collectivités locales.

Les intervenants à l'atelier (qui ont présenté leurs projets, leurs expériences et leurs pratiques professionnelles) étaient tous des acteurs internationaux reconnus dans le secteur de l'eau, de la santé, de l'innovation. On peut citer notamment : Claudine Schmidt-Lainé (directrice scientifique du Cemagref), Craig Scharton (directeur général de l'incubateur WET en Californie), Paul Reiter (directeur général de l'International Water Association), Assaf Barnéa (directeur général de l'incubateur KINROT en Israël), Arthur AsKew (président de l'International of Hydrological Sciences), Peng Kah Poh (directeur de l'agence nationale de l'eau de Singapour).

- Résultats par rapport aux objectifs-conditions qui étaient fixés

Les critères de réussite qui avaient été fixés au début du projet :

- accueillir 300 décideurs de niveau international : cet objectif est atteint,
- événement business : accueillir des entreprises, scientifiques et collectivités locales. Cet objectif est atteint. On peut noter la signature du partenariat entre le cluster eau d'Israël et celui de Fresno (USA) pendant l'atelier,
- événement devant être un des événements-phare du salon Pollutec. Cet objectif est atteint, c'est un des trois événements-phare du salon. L'atelier du Water4Health a été organisé, entre autres, avec REED, l'organisateur du salon Pollutec. L'atelier a permis d'apporter une offre novatrice aux visiteurs du salon Pollutec et a permis de renforcer la valorisation du secteur de l'eau, secteur majeur pour Pollutec car il est le secteur de l'environnement le plus en croissance. L'atelier a permis de montrer que Pollutec et l'agglomération lyonnaise sont, conjointement, des sites de développement et propices à l'expérimentation,
- projet devant associer un ensemble de partenaires. Cet objectif est atteint,
- la bourse technologique n'avait pas été définie initialement comme un indicateur de réussite. Elle a contribué au succès de l'atelier. En effet, la plupart des rendez-vous qui avaient été fixés ont eu lieu et de nombreuses technologies innovantes ont pu être présentées aux participants, représentant une source de développement pour ces derniers.

Les prochaines étapes à court terme sont de communiquer sur le livre blanc qui sera établi suite à l'atelier du Water4Health. Ce livre blanc apportera la vision des acteurs internationaux réunis lors de l'atelier - industriels, scientifiques et collectivités locales - sur la thématique eau et santé. Cette vision devrait être communiquée à Biovision (mars 2009 à Lyon) et au Forum mondial de l'eau (mars 2009 à Istanbul).

Le budget définitif de l'opération s'établit à 842 000 €.

Il s'agissait d'une première édition, positionnant le territoire lyonnais comme site d'expérimentation. Plusieurs partenaires se sont associés à ce projet en apportant une contribution matérielle (mobilisation de réseaux internationaux, logistique, etc.) mais la recherche de partenaires financiers pour cette première édition s'est avérée difficile pour les organisateurs.

Les principaux postes de dépenses ont été constitués par : conception et contenus, logistique, communication.

Les principales recettes sont constituées par : la Région Rhône-Alpes (subvention de 150 000 €), Véolia (mécénat de 150 000 €), les apports de REED (80 000 €), la Communauté urbaine (subvention initiale de 150 000 €).

La dynamique créée par l'atelier international sur l'eau représente un potentiel de développement pour l'agglomération lyonnaise. Cela s'inscrit pleinement dans la stratégie de développement du territoire, axée sur le développement durable, un positionnement de technologie propre (cleantech), un soutien aux *clusters* et pôles d'excellence, un renforcement des compétences de la Communauté urbaine en matière de gestion urbaine du cycle de l'eau. La poursuite du projet du Water4Health permettra de positionner l'agglomération lyonnaise comme territoire d'expérimentation favorisant l'innovation et comme pôle d'excellence en matière d'eau et de santé. Le développement du Water4Health devrait permettre également le renforcement du salon Pollutec à Lyon, REED étant partenaire fondateur de ce projet.

Ainsi, est-il proposé au conseil de Communauté d'assurer une participation complémentaire à l'opération à hauteur de 112 000 €.

Le projet d'avenant à la convention qui lie la Communauté urbaine à la Fondation Bullukian, pour l'organisation et le financement des ateliers internationaux sur l'eau (Water4Health), est soumis à l'approbation du Conseil ;

Vu ledit dossier ;

Oui l'avis de sa commission proximité et environnement ;

**DELIBERE**

**1° - Approuve** la participation financière de la Communauté pour un montant complémentaire de 112 000 € aux frais d'organisation des ateliers internationaux sur l'eau (Water4Health).

**2° - Autorise** monsieur le président à signer l'avenant n° 1 à la convention du 5 août 2008 intervenue entre la Communauté urbaine et la Fondation Bullukian, pour l'organisation et le financement des ateliers internationaux sur l'eau (Water4Health), avenant portant la participation financière de la Communauté à 262 000 €.

**3° - La participation** financière complémentaire due dans le cadre du présent avenant n° 1 à hauteur de 112 000 € sera prélevée sur les crédits inscrits au budget de la Communauté urbaine - budget annexe des eaux - exercice 2009 - compte 674 300 : subvention exceptionnelle - au titre de la section d'exploitation.

Et ont signé les membres présents,  
pour extrait conforme,  
le président,  
pour le président,

**Reçu au contrôle de légalité le : 14 janvier 2009.**